

第一類 第一號 第五回國院 内閣委員会建設委員会連合審査会議錄第一號

昭和二十四年五月四日(水曜日)
午後三時二十六分開議

出席委員
内閣委員会

委員長代理 理事池田正之輔君

理事青木 正君 理事有田 喜一君

理事鈴木 幹雄君 江花 静君

理事内藤 山本 久雄君

建設委員会 委員長 浅利 三朗君

理事内藤 今村 忠助君

理事内藤 田中 角榮君

理事内藤 三池 信君

理事内藤 増田 連也君

理事内藤 宮原幸三郎君

理事内藤 笹森 順造君

理事内藤 本多 市郎君

農林大臣 森 幸太郎君

運輸大臣 大屋 普三君

建設大臣 益谷 秀次君

國務大臣 本多 市郎君

委員外の出席者 小鶴 紹夫君

専門員 西畑 正倫君

専門員 田中 義一君

本日の会議に付した事件

建設省設置法の一部を改正する法律
(案) 内閣提出第九二号

○池田(正)委員長代理 これより会議を開きます。

本日は建設省設置法の一部を改正する法律
案を開きます。

現在の総務、河川、道路、都市、建
築部を置くことにしました。しかして、
改正の要點を申し上げますと、第一
回の改正は、ただいま申しましたごと
く行政機構の簡素化の一般方針に基
き、とりあえず、現在の機構を基礎に
いたした次第であります。しかして今
してその整備をはかつたものであります。
建設省機構の根本的改正につい
ては、今後の研究にまつことにいたし
ました。

改正の要点を申し上げますと、第一
回の改正は、ただいま申しましたごと
く工事本部の四つの付属機関並びに全國
六箇所の地方建設局から成立つており
ます。このたび行政機構を整備簡素化
する政府の一般的方針に基き、建設省
におきまして、その機構を整備簡素化
することといたし、本法律案を提案

る法律案について、内閣委員会と建設
委員会との連合審査会であります。内
閣委員長が所用のため理事の私が委員
長の職務を行います。まず政府の提案
理由の説明を聽取いたします。

○益谷國務大臣 建設省設置法の一部
を改正する法律案につき、提案の理由

とその概要を申し上げます。

現在の建設省は、御承知の通り昨年
七月に制定せられました建設省設置法
に基き設置せられたものであります。
そこで、その機構は、大臣官房のほか総
務、河川、道路、都市、建築特別建設
の六つの内部部局のほかに、地理調査
所、建築研究所、土木研究所及び建設
工事本部の四つの付属機関並びに全國
六箇所の地方建設局から成立つており
ます。このたび行政機構を整備簡素化
する政府の一般的方針に基き、建設省
におきまして、その機構を整備簡素化
することといたし、本法律案を提案

いたしました。

第二に建設工事本部を廃止し、その
事務をそれべの所掌に應じて各局及
び地方建設局に統合いたしました。

第三に現在建設省設置法施行令にお
いて規定されている、特別の職及び付
属機関及び地方支分部局の組織権限等
を設置法に明記することにいたしました。

以上が建設省設置法の一部を改正す
る法律案提案の理由と概要であります
が、何とぞすみやかに御審議あらんこ
とをお願いする次第であります。

○池田(正)委員長代理 では質疑に入
ります。

○柳澤委員 運輸省設置法に關連する
ところであります。ただいま大臣が
御説明のように一部の変更ではあります
が、從来の規定によつてみますと、
三條の八、十というようなところに、水
面の利用、改良、維持、管理というこ
とがござりますが、この水面の中に河
川があつて港湾が入つておらぬ。それ
はおそらく港湾の方は運輸省設置法
の二十六條に譲つておるのでないか
と思われるのであります。この際機
構の改革をするにあたりまして、事業
の本質上から見て、この水面の利用
改め、維持、管理は、河川と港湾と区
別することなく、建設省の所掌事務に
おれば運輸省の方でよろしいのでありま
すが、運輸省設置法の方の規定を見ま
しても、やはり道路の調査及び研究と
なつておりますから、これはむしろ建
設省の所掌に一本建にする方がよろし
いのじやないか。この際この衝突する
ような規定も改められてはいかがかと
思つておるのですが、大臣

の御見を承ります。

○益谷國務大臣 昨年七月に建設省が
十九の建設省の所掌行政に入るのでご
ざいましようか。これも運輸省設置法
の方に關連いたしますが、運輸省の方
の二十八條の九を見ますと、そこに
道路運送に關し、道路の調査及び研
究に關すること」というのが運輸省
の方の所掌事務に入つておる。道路運
送法はなるほど共管でございましよう
が、道路法は少くとも建設省の專管に
屬するものである。従いましていやし
くも道路運送に關して上にかぶせまし
ても、道路の調査及び研究ということ
になりますと、この建設省の所掌事務
とまつたく重複するのではないかと思
われる。この抵触する二つの所掌事
務、両方の省に入つているということ
になりますと、互いに権限を侵犯する
というようなことも起らないとも限ら
ない。行政上にまたいろ／＼な支障を
來すのじやないかということが憂えら
れるのであります。この点はどうちらか
に統一する。むしろ道路法が專管であ
ると同様に、道路というものに中心を
置いて考えておますときに、その調査研究
は、これがもつばら運送という点であ
れば運輸省の方でよろしいのであります

いたしました。

○柳澤委員 ただいまもつばら現在の
状態の簡素化、整備、行政整理のよつ
て来る結果といふよ／＼なお話でありま
すが、この各省設置法がいすれも新た
に法案として出されておる。そしてむ
しろ法体系の上から申しますと、根本

的になつておる。こういうように設置法が——建設者は昨年の処置法でござましたが、その他のことにその関連の廢などは新たにここに設けるのであります。されば、たゞ大臣がおつしやられましたように、單にただ簡素化整備するというだけではなく、思い切つてそういうような配置轉換といたことを考へても、一向にさしつかえないのでないじやないか。むしろそうすべきがこの際の整備にも一致する。簡素化もまた、より以上しつくり行くのではないか。ことに道路行政に關するごとき、両方にその権限を與えて、非常にまきわらしの所管事務をきめてあるといふようなものは、いつこの際改められたらいかが、かようと思ひます。が、いかがでしようか。

○益谷國務大臣　たゞいま申しまして、近く発足いたすことによつて、改められたいかが、かようと思ひます。が、いかがでしようか。

次政府の行政機構整備の線に沿いまして提案されたのであります。建設省機構整備につきましては、第一國会所見をただしたいのであります。

建設省設置法一部改正法律案は、今省機構整備につきましては、第一國会所見をただしたいのであります。

当初より大いに研究、討論しておるところであります。敗戦によりまして、わが國は國土狹隘となりまして、加うに戦時十年の國土保全対策の完全を求めがたいことは、私が申し上げるまでないところであります。総合國土計画、建設行政の一元化といふ陳述においておりましたために、まつたく國土は荒廃の極に達しておるのであります。祖國再建の道は、荒廃せる國土の復興と、狹隘なる國土の高度利用以外に求めがたいことは、私が申し上げるまでないところであります。

沿いまして、われく建設委員は、各省に分属、複雑多岐にわたつておりますところの建設行政を一元化し、総合的な國土省または公共事業省の設置また國会における多数の御意見の存するところ等を十分に検討いたして、たゞいま申しました通り、建設省の機構の根本的な改正を今後にまつことにいたのであります。たゞいまも説明申上げました通り、今回は取急いで各省の設置法の改正法律案を御審議願わなければならぬ關係上、今回はいろいろ御不満の点もあることは存じておりますが、また不備な点もあることと存じますが、とりあえず以上の理由で、今回的一部改正法律案を提出いたした次第であります。

○柳澤委員　大体その点は了承いたしましたが、内閣委員会におきまして、第二の現在の建設省設置法が通過いたしましたときに、行政組織法が通じ、また別の運輸省設置法の際に譲ることにいたしました。それで私の質問は終ります。

○田中(角)委員　建設省設置法案の一項を改正する法律案に対しまして、私見を申し述べるとともに、関係大臣の所見をただしたいのであります。

建設省設置法一部改正法律案は、今省機構整備につきましては、第一國会所見をただしたいのであります。

当初より大いに研究、討論しておるところであります。敗戦によりまして、わが國は國土狹隘となりまして、加うに戦時十年の國土保全対策の完全を求めがたいことは、私が申し上げるまでないところであります。総合國土計画、建設行政の一元化といふ陳述においておりましたために、まつたく國土は荒廃の極に達しておるのであります。祖國再建の道は、荒廃せる國土の復興と、狹隘なる國土の高度利用以外に求めがたいことは、私が申し上げるまでないところであります。

沿いまして、われく建設委員は、各省に分属、複雑多岐にわたつておりますところの建設行政を一元化し、総合的な國土省または公共事業省の設置また國会における多数の御意見の存するところ等を十分に検討いたして、たゞいま申しました通り、建設省の機構の根本的な改正を今後にまつことにいたのであります。たゞいまも説明申上げました通り、今回は取急いで各省の設置法の改正法律案を御審議願わなければならぬ關係上、今回はいろいろ御不満の点もあることは存じておりますが、また不備な点もあることと存じますが、とりあえず以上の理由で、今回的一部改正法律案を提出いたした次第であります。

○柳澤委員　大体その点は了承いたしましたが、内閣委員会におきまして、第二の現在の建設省設置法が通過いたしましたときに、行政組織法が通じ、また別の運輸省設置法の際に譲ることにいたしました。それで私の質問は終ります。

○田中(角)委員　建設省設置法案の一項を改正する法律案に対しまして、私見を申し述べるとともに、関係大臣の所見をただしたいのであります。

建設省設置法一部改正法律案は、今省機構整備につきましては、第一國会所見をただしたいのであります。

実現などは考えられもしないのであります。セクショナリズムでもつて反対しておるのではないことを、各省の局長並びに大臣も、今までたびたび答弁されておりますが、もしそうでなかつたならば、最も小さな官廳營繕の統一といふ部面だけは、当然これを行なへし。これさえやれないのであつたならば、おざなりな答弁であつて、これはいつまでたつてもやる意思がないのだ、こういふ結論に達します。この建設省設置法を通しますときには、特別建設局の所管事項すなわち監督部の事項が、特別調達廳もしくは特別調達院に移管される日をもつて特別建設局を廃止し、當廳局をつくり、官廳營繕の統一をはかるということを、本会議の速記録にも残してあるのが事実であります。しかるに当時の國土計画委員会の決議といふものも、全然政府の原案には無視されておるのであります。この間の事情に対する説明をちよだいしたいと思ひます。しかも營繕部は管理局の中に入つておりますが、御承知の通り建設省の所管事項は、國土計画、地方計画及び都市計画に関する事項、並びに都市の保全、利用に関する事項であります。次は治山、治水及び利水に関する事項であります。これらを大別いたしますと、計画管理という総務關係の仕事が一つ、それから実施をなす実施面といふものが一つ、この二つにわかれるわけであります。実施の面は、申すまでもなく土木、建築にわかれます。土木の中で一番大きなものは河川と道路であります。建築は一般建築行政並びに住宅と官廳營繕で

あります。その最も簡単な線をひいてみると、それは、國土計画、地方計画及び都市計画に関する事項、並びに土木保全利用に関する事項を一局にまとめることには、國土計画、地方計画及局すつ、すなわち二局にわける。それから建築関係は一般建築行政並びに住宅を合せて、現在の建築局をそのまま残す。そうして、われくがこの前の建設省設置法を通すときに決議としたわち當局をつくると、この五局案にまとめるのが一番正しいものではないかと私は考えておるのであります。以上申し述べました理由によりまして、政府提案の原案には幾多修正を要する所存であるが、との間の関係大臣諸公の所見をだしたいたいと思うのであります。

最後に先ほど御質問があつたようになりますが、総合建設省を近く行政審議会にかけてその実現に邁進をすることと言わながら、現在出しておる運輸省設置法案の中に、先ほどもお話を通り、第二十八条の第九号に「道路運送に関し、道路の調査及び研究に関する」というのがあります。これは現在の港湾局を建設省に統合することを拒否する、反対するということよりも、この道路運送に関する道路の調査及び研究に関することを新しい運輸省設置法案の第二十八条第九号に織り込むことに至つては、これは建設省にあるところの道路局を、逆に運輸省の中に持つて行きたいというような下準備であります。われくは今までの法案をすつと見るときによると、これはそよとる以外にないの

であります。運輸省が交通省にもし看板がえとなつた場合には、道路に関する通行権は当然交通省に移るべきものであります。運輸省が道路の補修、新設、管理、維持といふようなもの——道路建設行政並びに維持行政は、建設省の現在の道路局でもつてまがなうことは当然のことでありまして、運輸省設置法案のこの道路運送に関する道路の調査及び研究に關することというのには、これは当然削つていただきたいと思うのであります。私はこういうふうないろいろな客觀情勢を総合するときに、総合建設省をつくるということに対しては、まだ幾多の難関があるとは思いますが、以上申し述べました所見に対しまして御答弁をお願いいたしたいのであります。

ともに、御意見を拜聴したいと思いま
す。
○益谷國務大臣　田中委員の御意見につ
き、從來の建設省設置法の一部を改
正する法律案の点について、お答え申
し上げます。管理局は、御承知の通
り、從來の総務局を大体管理局といた
した次第であります。なぜ營繕部を局と
にしなかつたかという点であります
が、現在の營繕部で――これから建設
省が取扱つて参りまする官廳營繕は、
部といたしましてもさしつかえなく仕
事を運んで参ることができるという考
えから、部にいたしたのであります。
そちじてこれは住宅局と離して、そし
て管理局のうちに營繕部を置きました
のは、御承知の通り現在の住宅局の所
掌事務は、まつたく營繕部の仕事と異
なつておるのであります。營繕部は御
承知の通り大体各官署、各官廳の建築
を所掌いたします。住宅は御承知の通
り、國庫補助による住宅、また今日建
設省で計画いたしております住宅公團
等の取扱いをいたしますので、大体仕
事の性質が違つて参るのであります。
都市局を存置いたしましたのは、全國
百十数余にわたる職災をこうむつた都
市があります。これは私としまして
もありますが、今後國家の財政が許さな
れば、一日もすみやかに職災地の復興
をいたし、都市計画を完備いたさなけ
で参りませんので、実に遺憾なことで
あります。

趣旨には同感でございます。ただ今回各省設置法案の決定にあたりまして、政府におきましても、御指摘のようないつにつきまして、相当考慮いたした点もあるのでござりますが、結論を得るに至らなかつたのであります。これとで提案をいたしたのでござります。御指摘のように國家の建設事業を総合的に運営することになりますと、機械の面においても、技術の面においても、資材等の面におきまして、必ずや能率的、経済的に行ける面があると思います。但し全部の各省の小さな事業まで、「一つの所へ集める」ということになりますと、また実情に沿わない不便が起きて來わしないかとも考えられます。しかし現状においては、大規模なものだけは統合するという方向に向うべきものであると私どもも考えております。これはさいぜん建設大臣からも御説明がありました通り、ここに一應の機構改正をやりましたけれども、引続いて審議会等にも研究を願い、また政府としても十分なる調査を遂げまして、できるところならば、御趣旨に沿うよろな結果に到達いたしたいと考えております。

03

ける駅のごときものであると考えておりますので、なるほど建設と申しますが、港湾の建設自体の内容は相当特殊なものがござりますし、また長い間、五、七十年の経験を持つた優秀な技術を現在運輸省で持つておりますので、これはすべての能率の点から行きまして、運輸省がこれを運営し、建設をして行くことが最も適切であると私は信じておる次第であります。

○森國務大臣 森林行政について、國土保安の上から、治山治水の意味から、建設省に合したらどうだという御意見であります。が、農林行政の中に、林野廳という外局をつくりまして、これによつて森林行政をやつておるわけですが、もちろん治山治水と密接な関係を持つておられます。また建設省の上におきましても、國土保安の上から渓谷の土砂抑止等のようなこともやつておるのであります。同じようなことをやつておるのだから、これは一つにしたらいでないかという御意見もそこに出で来る存じます。が、やはり森林行政は山を守つて行く林野を守つて行くという氣持から、特別なる技術を必ず必要といたしますので、普通の土木工事のとく簡単に処理し得ない、かように考えておるのであります。

なお開拓等の問題につきましても、國土建設の上から、これは建設省につかさどらしたらいでないかといふ御意見もあるのであります。が、これまた開墾、開拓ともに将来耕地としてこれを考えるのであります。これまた特殊の農業技術面から考慮を拂つて行かなければなりませんから、ただ國土を擴げる、あるいは國土を守るという簡

單な土木工事と、非常に意味が違つておる、こういうことも考えられるのであります。今後行政審議会においても総合的に考慮をめぐらすことと存じますが、今日の場合におきましては、やはり森林行政は森林行政として、從来のことと農林省が技術の立場からこれを指導し、責任を持つて行なうことが、國土保安の上からいいのではないか、かようにも考えておるわけであります。

省ということによつて、すべてを総して行くという考え方をまとめておらなければなりません。さようにまとめても、しかば林野行政を國土建設方のために、食糧省とは切り離していではないかという結論を得るからといふことも、今後構想を進めてなければはつきりお答えできない、よう考へておられます。

○村瀬委員 各省大臣並びに責任の局長の御答弁を伺つておりますのもはや救うべからざるセクショナリムにとりつかれておるという感じがいたします。私はもうどういう段階になりますと、ひとつ各省大臣を全部やめて、全部を國務大臣にして、そうちして虚心坦懐に公平な解決早くやつてもらわなければ、かえつて解決ができぬであろうと思うのですが、ここに当面の責任を負つてられまする本多國務大臣に率直においをいたす次第であります。

建設省の機構につきましては、第國会以來、國土建設常任委員会において、あるいは建設院の設置にあり、あるいは建設省の設置に際しまして、総合的國土建設省または大公其業省の設置を力説して参りましたが、常に時間的制約のもとに、とりあえず建設院をつくり、また不満足な建設院を設置して参りましたことは、さき田中委員の申した通りであります。國こそは多少とも理屈に近づいた改めができるものと期待をいたしておつたのであります。提案せられましたたが正案が一步も前進することなく、單現在の部局をそのまま統合縮小したすぎないことは、國土建設のためにさ

谷合にしたるのいみかに正したた改に事に今に省者に事に一きたりおう臣しに部にいわすが、今日の段階におきましては、わが國の國民經濟並びに國民生活の安定は、資源としての水及び土地の開発、災害の防除、住宅、水道、都市画等による民生の安定、道路、港湾による輸送の増強等、総合的有機的な土の開発と管理とか、基盤とならぬならないと考えるのであります。したるに從來わが國の國土建設事業の実績は、いたずらに各省に分割せられて統一もない官僚のセクションナリズム災いされて、各省相互間の競合によつて、國家的な浪費を生じていた部面を蒙わなければならなくなりました。しかし國土の四割五分を失い、かつ壊滅に瀕したこの國の上に、八千万の人々を養わなければならなくなりました。日では、好むと好まざるとにかかるはず、多年にわたる各省割拠のセクションナリズムを一擲して、國土の復興事業の大事業を科学的に策定し、強力実施管理する大公共事業省の設置、至上命令であると思うのであります。ことに企業整備、行政整理に伴う失対策は、これを建設的計画的に実施する必要に迫られているのであります。これらをあわせ考えますとき、生産復興計画に即應する緊急必須の発建設事業と、恒久の一貫的な治水事業とに重点を置く、と國土の保全事業

的計画のもとに國の建設力を結集して、強力かつ効果的に行うために、次のように公共事業を統合する必要があると思うのであります。これに対する本多國務大臣の良心的な、他の大臣に煩わされない御意見を承りたいと思うのであります。

まず運輸省に属している港湾、建設業務、第二に商工省に属する水力電源の開発業務、但し電力需給の企画はむろん通商産業省に属しておいていいのであります。

第三には、農林省の林野砂防、開拓、漁港、船だまり、但し開拓政策及び入植官農に属するものは、農林省をむろんやつてもらいます。

四は國費の支弁に属する營繕事務で、各省の所管に属しているもの、第五に厚生省の國立公園及び上下水道建設業務、これだけはぜひ至上命令として、至急に統合する必要があると私どもは考えておりますが、各省に煩わされないで、最も公平な立場で日本の國家構成における行政機構を、どのように接分するかということをお考へになつておゆまする本多國務大臣の、率直な御意見をまず承りたい。

○本多國務大臣　たゞいま御指摘になりました点は、おそらく今後の行政機構の改革につきましては、当然その対象となる重大的なものに属するものとなつて行くと考えております。

現在の段階におきましては、その個々について政府の意見がどうであるといふことを申し上げる結論に到達いたしました。

○村瀬委員　本多大臣は結論に到達しておらないとのお答えであります。私が仄聞いたしますのに、ある結論に到達

したと承つてゐるのであります。途中においてそれがかわつたのであつて、本多國務大臣の良心的御決定は、一應下つたと承つてゐるのであります。

○本多國務大臣　さいせんあげられましたものの中には、これはこうしては

どうかと私が考えたものはございま

す。しかし政府の決定は閣議の決定であります。閣議の決定は、たゞいま

お目にかけてある提案通りでござま

す。

○村瀬委員　各省の大臣となりま

と、さきに私が申し上げました通り、自分の配下でありますところの局長そ

の他からいろいろの説明もあり、要求

もあるのであれば、虚心坦懐に國

家の是と信ずるところに向えないとい

うことがあると思いますが、今本多

國務大臣としては、ある程度考えたこ

ともあつたが、閣議決定に至らなかつたという御答弁であります。その公

務大臣のお考へになることこそ、最も

公平なものであると考えるのでありま

りますが、よいと信じられることがあります。その公平であり、よいと信じられることが、この期においてもなおできることで、何で祖國の再建が可能であるかと、何で行政機構審議会等ができるかと、何で組織が整つたといふことでもあります。その公

務大臣として、たゞいま御指摘になつた点は、おそらく今後の行政機構の改革につきましては、当然の問題でなくてはならぬと思ふ。そこで、その対象となる重大的なものに属するものとなつて行くと考えております。

○本多國務大臣　たゞいま御指摘になつた点は、おそらく今後の行政機構の改革につきましては、当然の問題でなくてはならぬと思ふ。そこで、その対象となる重大的なものに属するものとなつて行くと考えております。

○村瀬委員　本多大臣は結論に到達しておらないとのお答えであります。私が仄聞いたしますのに、ある結論に到達いたしました。

○本多國務大臣　同時に発足しました税制審議会などは、すでに審議を始めていますが、それは行政機構審議会と同じように、でき得る限り公平に実現をなさる必要があります。そのための御決意でありますか、それを承りたいと思います。

○本多國務大臣　建設省の人員整理につきましては、他の省に対する場合と同じように、でき得る限り公平に実現をなさる必要があります。そのための御決意でありますか、それを承りたいと思います。

と存じます。これは相当時間をかけておいてそれがかわつたのであつて、十分な研究を遂げないと考えておりませんので、早急には結論には至らないと思います。

○村瀬委員　運輸大臣に簡単にお尋ねいたします。しかし港湾は七十年が当然ありますので、この際本多國

務大臣に承つておきたいのであります。御信函を持つておるそうあります。御信函の歴史を有し、運営するものはこの建設に当らねばならぬというかたい信念でございます。

○村瀬委員　最後に機構の問題に関する御質問であります。しかし港湾なるものは、これが機構けいかよう直しましても、円滑に能率的に運営ができればなりません。それに対しましては、昨年聞くところによります行政整理——少し離れるかもわかりませんけれども、

これは大事なことで、機構と関連があ

りますが、特に建設省におきましては、今までに八千五百人ほど整理済みである

とありますから、簡単にお尋ねいたしま

す。それが特に建設省におきましては、今

建設省にあつたものではありません。

現在におきましては府縣へ出ますなら

ば、府縣の土木課におきまして、それぞ

れ建設・道路その他と一緒に、港湾の

建設をいたしておるのであります。た

だ本だけが港湾の建設も運輸省に移つ

たといふ最初からの御説明であります

うのが建設省にあるのであります。今回機構改正は、主としてなるべく手

なりました道路、運送に関しても、道路

問題を議論してもよりますが、これは信念の問題を議論してもよりますが、それはおもととして最初に問題にから、それはおくとして最初に問題に

なりました道路、運送に関しても、道路の重複変更を來すがごときことを、新たに加えられたのはどういう理由でありますか。同時にどなたでもよろしく

ありますから、本多國務大臣にお聞き

りたいのですが、それは上

下水道に関する事項は厚生省にある。

同時に上下水道工事に関する事項とい

うのが建設省にあるのであります。今

然これは建設省に移すべきであると思

うのであります。ただ理由のない信念た

めにありますれば、お聞きいたしたいと思

います。

○大屋國務大臣　たゞいまの質問は、先ほど申し上げましたことで盡きてお

りますが、要するに港湾の建

設は、港湾を運営して行くものが担当

するのであります。それで港湾の運

番適切である。かように考えておりま

す。

その通りであります。従いまして現在の運輸省の仕事として、当然道路の調査が必

要な点は建設省の仕事と重複は手頭

する一般的方針はあくまでも行政整理であり、言いかえれば人員の縮小にありと理解されるのであります。現在の建設省において行政整理が非常に困難であることは、前質問者もすでに指摘している通りであります。すなわち昭和二十二年度においてすでに八千四百七十五名も人員を整理しておる、さらに現在欠員率はわずか一%であつて、道路局などにおいては毎日十時から十二時ごろまで残業をしているという実情にあるのであります。さらに建設省として今後やつて行がなければならぬ仕事は、道路荒廃もまことに憂うべき状態にありますし、戦災都市の復興、住宅の建設、こういう問題が山積しているのであります。現在建設省は要求されておる仕事を満足に遂行していく上において、現在の機構人員だけでも不足しているという事が、現に建設省に出ているにもかかわらず、なぜ困難な建設省の行政整理をやるのか、その建設省の行政整理をやるといふ一般的方針は、一体どこから來たものであるか。すなわち建設省設置法の一部を改正する今度の法律を出してしまじた最高方針は、どういふところから生れて來たものであるか。これは首切りのための首切り、行政整理のための行政整理と解釈してさしつかえないのではないかと思うのですが、あります。今までの諸大臣の説明を聞いておりますと、どうしてもそういう結論に到達いたすのであります。が、これらに対しまして、各大臣の御所見をお伺いしたいと思います。

をやりましても、その省の事務の合理化あるいは一層の努力を要請するにによって、支障なく遂行して行かなければならぬのであります。こうう観点から行政整理の根本のめやすをきめましたのは、遠観して、大体これくらいの整理をしても支障なくやつて行けるであろうということからきましたのであります。さらに失業者をつくるがために行政整理をやるのであると解ると仰せでありますたが、そんな考えは毛頭ございません。御承知のように、これから均衡予算を堅持していく上において、経費の縮減というとけやむを得ないのでありますて、こういう事情から來てしているものであるということを、御了解願いたいのであります。

○池田(正)委員長代理 三池君。
○三池委員 私の申し述べたいことは、同僚委員の方々から大分論議が出来ましたが、行政整理というものは、機構の整備と人員の整理というものは、必ず相関連して密接な関係を持ついるということを私は信じております。従つて人員の整理がされるということは、当然そこに機構の整備というものがありますが、その機構の整備といふものは、行政官廳の全体を一つのメカニズムと考えて、その中でおのづく業務の性格、各般の事情を考慮して、統合簡素化して、おのずからそこに生ずるところの人員が整理されなければならぬと思つてあります。そういう意味から行きまして、建設部面に関する建設行政が一元化されることは、最も必要ではないか。それをやらざして、ただ天引的に、一律に人員を整理するということは、はなはだむりがあるのでないかと私は考えておるのであります。先ほど本多國務大臣のお話のように、実情に即して人員整理をやるというお話をありますから、省と同じように、しかも実情に即していうお言葉は、實際にはなかなか、当てはまらないことじやないかと思うのであります。また將來の大綏合建設省をお預期して、今から人員を整備していくということはできないというお話をありますから、それはまことに、じごくあります。しかしもつともな話であります。ただし大臣は、現在の建設省の仕事が、はたしてあまりがなく遂行されているかといふ、その実情に対しても御認識があるがどうか、私は疑うのであります。なぜならば、終戦後の建設省の仕事といふもの

は、非常に増大して参つたのであります。河川の方から申しましても、昭和十五年までは毎年十五億ぐらいの程度であつたものが、二十三年には四百七十億というような仕事の量になつておるのであります。また道路のこと、予定運送量にも達しないというようなも、戦時中の維持修理の不完全な状態であります。また戦災都市にいたしましても、戦争のためにその荒廃はないが、ひどいものがある。住宅の面におきましても、庶民住宅建設その他建設は、戦争によつてなお一層必要なことは御承知だと思います。こういうふうに建設省の仕事というものは、戦争のためになはだ仕事量が増大しておるということを、ぜひ御認識いただきたいと思うのであります。行政整理による人員の整理というものは、戦争のために統制その他いろいろの業務があつたが、戦後そういうようなものの必要がなくなつたものを整理され、初めてそこに過剰人員があるのであります。そして、戦争が終つた現在、戦争中よりもますく仕事がふえるといふような建設省の人員を整理されると、いうことは、私は実情に最も即しない整理の仕方ぢやないかと思うのであります。もし現在建設省を実情に即して整理されるというお言葉であれば、私は一人たりとも整理するというような実情にはない、こう申し上げたいのです。もう一つ、建設省の仕事と、いうものに対する御認識を、ぜひお願ひしたいのであります。官廳事務においては、ただ机の上で数字だけを見てできる仕事と、地元その他の陳情を受けて、しかして現地に出張して、

その実情を把握して計画を立てなければならぬといふような仕事とあります。建設省のごときは、河川局、道路局あたりを一應ごらん願いますと、毎日々々地方の陳情團が押しかけて来る。それによつて現地に出張の計畫を立てるというような仕事をやるものであります。つまり建設省の仕事を、現業にひといと言えると私は思います。こういうよな建設者の業務の実情でありますと、その実情を十分御認識くださるならば、建設省においての人員の整理というものは、実情に即しないやり方ではないかと私は思うのであります。なお先ほどもお話をありましたように、建設省は戦後二十三年度におきまして、卒先して出先機関を委譲しておる。たとえば資材駐在員、あるいは建設出張所といふようなものは地方に委譲しまして、昨年度は八千四百人余りの整理を卒先してやっております。総員二万余に対しまして約二割三分の整理をやつておる。現に約一万四千余りの人員に対しまして、またここで四千幾らの人員の整理があるとしますと、戦争中に比べますと約五割、半分の人が整理されるとのことになります。戦争中よりも戦後において仕事量がこのように増大したという実情におきまして、戦争中よりも人員を半分にするということは、私は建設行政の今後の遂行の上に、重大なる支障を及ぼすのじやないかと思ひます。それが建設省、運輸省の非常なる疲労困憊、そして國土荒廢の重大なる原因になるのじやないかということを非常に憂うるのであります。この点本多國務大臣も言つておられますように、実情に即した整理といふことを

第一類第一号附屬の十一 内閣委員

特にお考えくださいまして、建設省においては人員整理の要なしと、いう觀点で、ぜひお考えおきをお願いしたいと思います。これに対しても本多國務大臣の御意見を承りたいと思います。

○本多國務大臣 戰争のために荒廃しておりますとする國土の復旧並びに今後の開発のために要する仕事は、実に膨大なものと私も考えます。これを建設省の負担部門といたしますと、建設省の前途はまことに大きな仕事をひかえているわけであります。現実の問題といたしましては、それらを國家で満足させただけの國力が足らないのであります。結局予算、業務量等々を勘案いたしまして、その規模人員をきめて行くほかはないのであります。こういたしまして、建設省で山の工事も一貫して担当されるといふのが、労力の配分とか、あるいは予算関係におきましても、國家的見地から非常に必要でなかろうかと考えます。

おきましては、山と川というものは不可能のものである。そしてどうしてもその工事にあたりまして、非常に弊害の生ずる事実もございます。そこで実際にからいつてできない。どうして建設省で山の工事も一貫して担当されることはなかろうかと信じております。

○池田(正)委員長代理 他に御質疑がないようですが、本日はこれまで散会いたします。

午後四時五十八分散会

○松井(鶴)委員 大体同僚委員から御質問がございまして、私時間が許しませば、具体的に長時間にわたつて御質問申し上げたいと思うのであります。時間がありませんから、一言申し上げまして、強い希望條件を付したいと思うのであります。

まず最初に建設大臣に申し上げますが、この一部改正案を提案されました。これが相ならぬというのが全委員の意見であります。これらを建設大臣におかれまして、あらゆる地方の情勢を研究された結果、どうしてもこの際統合せなれば相ならぬというのが全委員の意見であります。これらを建設大臣におかれまして十分御研究くださいまして、まだ結論的なものとせず、どうし

ても統合するようにお考えを願いたいと思うのです。

われも了承いたしますけれども、もう一段の強い信念のもとに、根本的な整理を希望するものでございます。こと

にわが党が絶対多数を躍しておられます。常識からいたしましても、どの角度から見ましても、大臣諸公がほんとうに国家のためにやるというならばできなことはなかろうかと信じております。

どうか御実行なさることを希望いたしまして、私の意見をこれで終ります。

○池田(正)委員長代理 他に御質疑がないようですが、本日はこれまで散会いたします。

午後四時五十八分散会

○松井(鶴)委員 大体同僚委員から御質問がございまして、建設省の工事にあたりまして、建設省は河川、あるいは防波堤の工事、その他おもなる大きな建設工事は、建設省のいわゆる長い傳統であり、また労力の配分、予算関係等についても、國家的見地から根本的に必要ではなろ

うかと信ずるものでございます。わが委員会はこの一部改正案には断じて全委員といたしましても了承ができないと信じております。どうか各大臣におかれまして、もう一應御研究くださいまして、この機会にどうしても一元化することを実現されるよう希望するのでございます。さらに本多國務大臣におかれましては、当時の理想を私は各大臣のあらゆる方面からの希望を求によつて、本多國務大臣の理想が實